



# salesianos cooperadores

## El pan de cada día...

Agobiados por el paso y el peso del tiempo, según vamos acumulando nuestros pequeños (o grandes) tesoros, vamos intentando acumular en nuestras alacenas mucho más pan del que pudiéramos comer en nuestro día a día. Puede que sea lo más normal del mundo y puede también que sea consecuencia de habernos aprendido muy bien, cuando niños, aquella fábula de la hormiga previsora y la alegre, pero necia, cigarra. Demasiado bien, opino yo, porque el almacenaje de bienes para nuestro propio consumo deriva en ocasiones en un poco generosa oferta de nuestra herencia para los más necesitados. Y, lo que tal vez sea peor, una alejada concepción de la vida como un regalo que nos brinda Dios y, ante el cual, dependemos más de su generosidad que de nuestros propios méritos. Más de su Providencia, que de nuestra previsión.

Pero...¿cómo distinguir, en cada caso, la confianza en Dios, el "dejarse hacer por el", el ponernos en sus manos, de la imprevisión, el descuido o la molicie? ¿Es que lo que se nos pide es que descuidemos nuestras obligaciones, nos dediquemos a despilfarrar y, simplemente, confiemos en su mano, como no descuida a las aves del cielo? ¿Cómo Dios de nuestras apetencias

Nuestro padre fundador, de la insistencia, de la lucha sus muchachos, de las idas bienhechor o bienhechora. eso, estaba la voluntad de manos de la Providencia terminaba de poner el tejacon una estatua la Basílica

"Danos hoy nuestro pan de generosos en nuestro es- pero más generosos aún en compartirlo con quienes previsores para guardar pero no con tal afán de po- acabemos por tener unos Que tengáis una muy feliz



que Dios no nos dejará de a los lirios del campo ni a diferenciar la voluntad de o nuestras conveniencias?

Juan Bosco, sabía mucho por conseguir el pan para y venidas de uno a otro Pero siempre, aparte de Dios y el saberse en las que, al final, era la que do a la casa o de coronar de María Auxiliadora.

cada día". Ayúdanos a ser fuerza por conseguirlo, nuestra disposición para más lo necesiten. A ser "por si vienen mal dadas", seerlo todo, que al final mendrugos podridos.

Semana Santa.



**¿Quién se pone en marcha  
sin saber dónde va el camino?**

**2** Esa pregunta me la estaba haciendo yo hoy sentado en el sofá, tan cómodo, en casa, viendo unas noticias de la tele. Sí, unas cuantas noticias me hacen pensar en ello: unos montañeros salen de excursión y se pierden, tienen que ir a rescatarlos; un matrimonio coge el coche por la noche y despin-tándose, van por el carril contrario unos cuantos kilómetros; el político de turno coge el avión para una reunión de negocios; cientos, miles de personas haciendo camino con sus pies cansados por rutas desconocidas salen de sus países en conflictos y así tantas circunstancias de la vida... pero ¿todos saben a lo que van? Seguro que sí, a unos el espíritu aventurero les atrae la montaña con sus tortuosos caminos; otros vuelven de ver a unos amigos y la noche les confunde de regreso a casa, queriendo volver por el camino que les trajo; otros, recorren caminos en el aire que les llevan a querer conseguir rutas comerciales y nuevos negocios; los últimos, ven su destino en otros países donde poder vivir y ser persona, siguiendo los caminos por otros andados.

Todos saben que el camino les lleva a algún destino, a veces incierto, pero por unos motivos u otros, el ser humano está en búsqueda, ansía siempre algo mejor, también los cristianos, todos debemos ser aventureros en el camino de la vida. ¿No tiene nuestro objetivo del año un ... *recorremos juntos la aventura del Espíritu?* Y en presente: *recorremos*. Claro, el estar sentado cansa, no llena, porque lo que llena es la aventura y ¡qué mejor aventura para nosotros que sabiendo que vamos con Jesús, como fue Don Bosco, hacemos camino y experimentamos la aventura del Espíritu!

¿No hablamos del camino de la Cuaresma?, claro, es un camino con un destino también en ese tramo que va hacia la Pascua y no vamos de cualquier forma, nos vamos preparando, quitando las cosas que nos pesan y hacen más difícil el camino, ayudando al que no puede subir ese repecho o se ha caído, o a ese otro que se ha quedado sin comida en el camino, compartimos con él.

Y me viene a la mente como se suele decir, las palabras del Papa para esta Cuaresma: *"Misericordia quiero y no sacrificio. Las obras de misericordia en el camino jubilar"*. Claro, en vez de mirarnos el ombligo, ¡qué mejor que mirar al amigo, al que va con nosotros en el camino, al que tiene necesidad o tiene frío! Si eso son obras de misericordia y es lo que el Papa nos recuerda, saliendo de nosotros mismos, cogiendo fuerza en la escucha de la Palabra y eso es lo que nos da la felicidad: el amor que se entrega a los demás.

Queridos hermanos, si lo somos y cuando rezamos el Padre Nuestro, decimos convencidos ya esas dos primeras palabras, Padre y Nuestro, sabiendo lo que supone ser entonces hermanos entre nosotros, debemos crecer en muchas cosas y es por lo que en especial este segundo trimestre en nuestra Asociación hemos querido potenciar **la formación conjunta** y la oración y **EE.EE** para ayudarnos en el camino.

Con la fuerza interior y la Pascua del Señor, el camino sigue y tenemos por delante otros acontecimientos donde también poder mostrar nuestra generosidad y disposición de ayuda al hermano, donde viviendo la misericordia de Dios, podemos entregarla a los demás en ese **Día Solidario** que tendremos en el mes de abril, el día 2, en el Colegio de las salesianas de Emilio Ferrari y bien nombrado el día: solidario con los jóvenes de otros países más pobres y también con otros jóvenes necesitados de aquí, mediante dos proyectos que se han elegido para trabajar juntos como asociación. Por supuesto que además de ese día donde se presentarán ambos proyectos, en los diversos Centros de nuestra provincia, diversas iniciativas, sensibilizarán y recogerán durante otros días y hasta final del curso, las aportaciones que se consigan.

Bueno, os dejo que tengo que seguir el camino, nos veremos muchas veces en éste. Buen mes de marzo y buena Semana Santa.

**Rafael Moreno**  
Coordinador Provincial



# Vida Asociativa

Notas desde el Consejo Mundial



**Del** pasado 17 al 21 de febrero se celebró en Roma, en la Casa Generalicia, la reunión del Consejo mundial de Salesianos Cooperadores presidida por su Coordinadora mundial, Noemi Bertola. Han sido cinco días de trabajo intenso con un marcado carácter formativo. Se reunía por primera vez el nuevo Consejo mundial salido de la renovación de todos los Consejeros mundiales para las respectivas regiones. Noemi destacó que era una alegría poderse reunir el Consejo al completo en este momento tan importante para la Animación de la Asociación.

Además de los consejeros mundiales para las regiones, la coordinadora mundial, el administrador y secretario mundial junto con los delegados mundiales estuvo presente durante todo el encuentro, don Eusebio Muñoz, delegado del Rector Mayor para la Familia Salesiana que en su presentación nos dejó varias perlas:

- Don Bosco y María Auxiliadora son un regalo para los SSCC para vivir mejor su vocación y su trabajo.
- Este es el momento de recuperar la idea original de Don Bosco. Laicos y Consagrados trabajando juntos.
- Los laicos sin los consagrados y los

consagrados sin laicos no se entienden dentro de la Familia Salesiana.

- Los SSCC deben asumir en este momento el papel de liderazgo dentro de la Familia Salesiana con el objetivo de ayudar a crecer al resto de los grupos.

Don Ángel Fernández, Rector Mayor estuvo toda la mañana del miércoles con nosotros entre el viaje que acababa de realizar a Africa y el que iba a iniciar a Malta. En su bienvenida y motivación al trabajo nos dijo:

- Animar en el ámbito mundial es muy difícil y causa respeto. Es una oportunidad de compartir la realidad de cada región para fortalecer la animación del resto de las regiones.
- El PVA es el libro de vida y carta de identidad de los SSCC. Conocer, profundizar y asimilar el PVA en un camino largo y costoso. Esa es la principal tarea del Consejo. Es la piedra angular para los SSCC. El PVA es la novedad permanente para los SSCC
- La Asociación es un cuerpo vivo en movimiento. Es una vocación bella de una gran actualidad en el seno de la Iglesia.

Una primera mañana intensa donde se presentó sucintamente al Rector Mayor la realidad de cada región.

Ya por la tarde comenzó el trabajo previsto:

- Presentación y aprobación de las líneas de formación.
- Presentación y aprobación del Comentario al Proyecto de Vida Apostólica.
- Presentación y aprobación de los Criterios de animación y gobierno.
- Presentación y aprobación del Directorio mundial ad experimentum.
- Presentación de la realidad de cada región.
- Elección del nuevo secretario mundial, Filippo, y la nueva administradora mundial, Cincia.

No podemos olvidar ni las buenas noches de Sor María Luisa Miranda, consejera general de Familia Salesiana y de Madre General.

Sor Ivonne nos recordó y reflexionó sobre nuestra visita – peregrinación a la Puerta Santa de la Misericordia. Nos dijo que es un signo. Un signo de algo más. Una oportunidad de recomenzar algo nuevo en nuestra vida. Vi vimos un nuevo estilo de Iglesia hoy. No vamos solos, sino en Comunidad. Debe empezar desde la base (nos lo pide el Papa Francisco). Nos recuerda que Don Bosco es promotor de la Misericordia de Dios tanto en sus escritos como en sus obras. Dios es Misericordioso. Nos ama a cada una de las personas...

Todavía resuenan en nuestros oídos los mensajes recibidos, la discursión y puesta en común de los diferentes pareceres y sensaciones que nos ayudan a crecer a todos. Una grata experiencia que no puede ser contada en palabras, sino compartida con una actitud de servicio hacia todos nuestros hermanos.

Nos despedimos el domingo todos los consejeros con la vista puesta en la celebración de nuestro 140 aniversario el próximo 9 de mayo. Un momento especial porque nuestra Asociación comenzó un domingo de la Ascensión de hace 140 años. Y este año coincide que también es domingo de la Ascensión. Un buen momento para reunirnos los centros locales y compartir este precioso momento.



**Raúl Fernández**

*Consejero Regional Ibérico*





Los máximos responsables de la animación de la Asociación de Salesianos Cooperadores, en Roma, "cocinando" el futuro inmediato bajo la supervisión de nuestro Cheff favorito, D. Angel Fernández Artime.

# Vida Asociativa

## Asamblea de Consejos Locales



**LOS** Coordinadores y los responsables de Formación de los centros locales de la Provincia, estaban convocados el pasado sábado 5 de marzo en la sede de la Inspectoría de los SDB. Se trataba de dar cuenta de una de las reuniones programadas en nuestro proyecto anual (actualmente integrado en un Plan Trienal, como sabéis), para dichos Consejos.

En este caso, la temática se centró en LA FORMACIÓN INICIAL EN NUESTRA PROVINCIA, a través de la exposición de los resultados de una encuesta que se había enviado a los centros locales con anterioridad.

Rafael Martín, vocal provincial, comentó algunos aspectos comunes de la misma y, en general, las posturas de todos los presentes se mostraron favorables a la existencia de un Plan Común de Formación, que respondiera a las necesidades iniciales de los aspirantes, pero que entendiera también como necesarios los momentos de formación específicos de cada centro local, con sus particularidades.



Rafael Martín, Vocal de Formación, explica a los participantes las tareas a realizar durante el encuentro de Consejos Locales.

6



# Vida Asociativa

## Ejercicios Espirituales provinciales



Los asistentes a los Ejercicios Espirituales de la Provincia, en torno a la ponente, Mercedes Mateos.

Durante los Ejercicios, un momento especialmente sensible en el que ver la Misericordia de Dios: un Vía Crucis llevado a cabo en la calle...



El grupo de SSCC que compartieron los Ejercicios de este año.



# Vida Asociativa



III Encuentro de Laicos y Religiosos en misión compartida

Juntos somos Más

Confer

**E**l pasado sábado 5 de marzo, fuimos convocados por la Confer al III Encuentro de Laicos y Religiosos en misión compartida en el Colegio de Ntra. Sra. del Recuerdo en Madrid. Bajo el lema "Juntos somos más" la Confer está desarrollando un ciclo de encuentros anuales que va ya en su tercera edición en la que los laicos y religiosos de España nos encontramos para profundizar en la oportunidades que tenemos para trabajar juntos en un mismo carisma. En 2014, durante el I Encuentro se constató la realidad de que los laicos y religiosos trabajando juntos en la misma misión éramos una realidad palpable y numerosa en la que muchos de nosotros estamos implicados. Más de 1300 asistentes evidenciamos que nos encontramos ante una realidad que no debíamos obviar y que había una oportunidad clara de seguir avanzando en ese camino.

El II Encuentro celebrado el año pasado se centró en un debate de ideas para conocer en más profundidad qué queremos decir cuando hablamos de misión compartida. Cuáles son las dificultades y las barreras a las que nos enfrentamos laicos y religiosos cuando trabajamos en la misión compartida. Y cuál era el futuro que nos aguardaba. Más de 700 personas nos encontramos en esta ocasión para realizar un debate profundo y sereno para conocer la realidad y desbrozar el camino del mañana.

Este III Encuentro nos ha reunido, de nuevo a más de 700 personas pertenecientes a 120 congregaciones e instituciones carismáticas. El objetivo que nos reunía era profundizar en la forma-

ción. En el encuentro del pasado año fuimos conscientes de que tanto religiosos como laicos necesitamos profundizar en la formación por su repercusión en la vida y en la eficiencia apostólica de los que compartimos una misión. Este era el plan y así se desarrolló la jornada en un clima de profundidad y de reflexión acerca de este importante punto, que es clave para avanzar en el lema que nos une: "Juntos somos más".

El encuentro se dividió en 3 partes. En la primera, se hizo una reflexión profunda sobre el significado eclesial de la vocación de los bautizados comprometidos en la "misión compartida". Para ello contamos con la magnífica ponencia presentada por el Padre Diego Molina (SJ) con el título "¿Qué laicado para la misión compartida en la Iglesia?". Durante la misma, se fue analizando la situación del laicado organizado en España, cuáles eran los puntos fundamentales de esa "misión compartida", cómo se desarrolla y cuáles son los compromisos que las familias carismáticas tienen que desarrollar para que esta común misión sea significativa. El Padre Molina definió las características del laico en misión compartida como un laico:

- *vocacionado a vivir su ser cristiano compartiendo un carisma concreto*
- *identificado con el grupo de aquellos que viven el mismo carisma*
- *servidor de la misión de Cristo en la manera concreta de su carisma*
- *formando parte de una "comunidad para la misión"*
- *llamado a un compromiso proporcionado a su realidad vital y exigente a la vez.*

Así mismo, desgranó cuáles deberían ser los ejes sobre los que las familias carismáticas están llamadas a evolucionar sus actitudes ante el laicado:

- *desarrollando una verdadera pastoral de la vocación laical,*
- *realizando una lectura laical de su carisma, no teniendo una visión exclusivista del mismo*
- *acompañando a los laicos en el discernimiento de su compromiso*
- *desarrollando un proceso para la transmisión del carisma más allá de los miembros consagrados*

La segunda parte de la mañana se dedicó a una ponencia dialogada entre laicos y religiosos que con el título de "Compartir carisma y espiritualidad" se fueron presentando la realidad de este "compartir" y las dificultades antes las que nos encontramos. Algunos elementos importantes presentados en la misma fueron:

- La común misión no tiene que ver con compartir tareas sino con entender que la misión se incardina en el carisma de la familia carismática y es común a todos los miembros de dicha familia, tanto laicos como religiosos
- La presencia de los laicos en la común misión enriquecen el carisma y lo revitalizan
- La espiritualidad es el motor de la misión y evita caer en el activismo
- El sentido de pertenencia a la familia carismática es clave para el crecimiento en la corresponsabilidad
- Formación y espiritualidad conjunta de laicos y religiosos es fundamental para el crecimiento en la misión compartida. No son propiedades exclusivas de los institutos religiosos
- Hay que crear estructuras nuevas para acoger a religiosos y laicos en la común misión
- Es necesario que laicos y religiosos nos conozcamos en lo que somos y no solo en lo que hacemos. Que compartamos momentos de celebración, de ocio, de oración, es decir, compartir la vida.

Entre las dificultades más significativas se trajeron al debate general las siguientes:

- Algunos religiosos ven a los laicos como colaboradores para sus tareas concretas
- Confundir el carisma fundacional con el carisma religioso
- Creer que el carisma que vive el laico es un mini-carisma
- Mantener cerrada la puerta de la comunicación entre laicos y religiosos
- Miedo en los laicos a salir de su área de confort, a arriesgarse, al compromiso
- Respeto a la identidad de cada uno, a sus responsabilidades particulares de su situación laical (familiares, laborales, etc.) y religiosas (comunitarias, etc.)
- La presencia del laico no puede entenderse como una sustitución ante la falta de vocaciones religiosas



■ Dos momentos del Encuentro de laicos y religiosos.

En la página anterior, "Chuspi" entre varios de los participantes, momentos antes de su intervención.

Junto a estas líneas, la intervención de Monseñor Osoro.

Antes de terminar la mañana, el Arzobispo de Madrid, Monseñor Carlos Osoro, que estuvo presente en el encuentro durante casi toda la jornada, dedicó unas palabras a la asamblea en la que desgranó el Decálogo del Laico:

- No olvidar nunca cómo Jesús es presentado al mundo por la Familia Carismática a la que pertenecemos
- No caer en la mundanidad espiritualidad. No vivir una espiritualidad "pastelera"
- Vivir con la gracia del despojo, abandonando la superficialidad
- Encontrarnos en y con los pobres
- Sintámonos instrumentos de Dios
- Poner los pies en la huellas de Jesús como hicieron los fundadores de cada carisma (formación, retiros, ejercicios espirituales, humildad, misericordia, cercanía, etc.)
- No basta con estar apuntados en una lista. Hay que ser significativos
- No ser cristianos enjaulados y tristes. Estar abiertos a la vida
- No somos discípulos de una ideología, sino de Cristo.
- Amar hasta el extremo. No ser rígidos sino bondadosos.

Por la tarde, y después de una pequeña velada lúdica se realizó una presentación dialogada de varios planes de formación de grupos laicales de distintas familias carismáticas. Entre ellas, Josean Hernández y yo hicimos una breve presentación del plan de formación de la asociación de Salesianos Cooperadores recientemente aprobado por la Consulta Mundial y será presentado a todos los salesianos cooperadores de la provincia en las próximas semanas. Este momento de presentación lo compartimos con miembros de la familia marianista, escolapios y hermanos de la Salle.

La Eucaristía final fue el colofón a una magnífica jornada de profundización y reflexión sobre la común misión para laicos y religiosos. La aventura continúa y sí, juntos somos más, y debemos seguir trabajando todos juntos en este objetivo.

Jesús Manuel Rodríguez, "Chuspi"

Secretario y Administrador Provincial



El pasado 4 de marzo, Laura Ovies, aspirante de Soto, tuvo el detalle de compartir con los miembros del Consejo Provincial, su carta de solicitud de la Promesa como Salesiana Cooperadora. Con ella, su formadora, Begoña, quien fuera también miembro de este consejo hace unos años. Agradecemos a ambas esta visita y os invitamos a hacerlo a todos y todas los que lo deseáis. Sabed que nos reunimos los primeros viernes de mes, a partir de las 17.00 h



# Vida

# Asociativa

## Semblanza



**E**l pasado 24 de enero falleció Visitación García Bonilla. Visitación tenía 87 años y era SSCC del centro de Carabanchel desde hace al menos 50 años. Visi, como se la llamaba en el lenguaje familiar, era hermana del salesiano coadjutor, Mariano García Bonilla, gran trabajador por las Misiones salesianas y Manos Unidas, en la Vicaría Vª de Madrid y comunicó a Visi su celo por las Misiones.

Colaboraba regularmente en el costurero del aspirantado de Carabanchel. Era una entusiasta de la Tómbola Misionera que, todos los años se celebraba, con motivo de la fiesta de María Auxiliadora. Con otras compañeras visitaban los establecimientos del barrio de Carabanchel haciendo propaganda del acontecimiento misionero, y recogían objetos que se rifaban en la Tómbola.

Visi, después de su operación de cadera, tuvo que restringir su dinamismo. Pedía la comunión al Delegado y ofrecía sus dolores al Señor, como un acto más de amor hacia Él por la salvación de las almas. Luego ha participado con regularidad en la vida litúrgica de la Residencia de la Virgen de la luz, de Carabanchel Alto, donde ha pasado sus últimos años.

■ Visitación García Bonilla,  
(1928-2016)

Destacamos de su personalidad que era una persona fraterna y cercana, muy amable, comprometida y responsable en los cargos que fue ocupando, siempre dispuesta a hacer el bien y ayudar a los demás con muy buen humor. Creaba un ambiente de confianza a su alrededor. Era muy piadosa y gozaba celebrando su fe en comunión con los Hermanos Salesianos Cooperadores, participaba en la Eucaristía y asistía a las Asambleas que teníamos con mucho regocijo. Tenía, pues, una gran vida interior. También pertenecía a la Asociación de María Auxiliadora y era muy devota de la Virgen de D. Bosco. Gozaba con su fiesta y asistía siempre que podía también a la celebración eucarística de los 24 de mes.

Gracias, Visi, por el testimonio de fe que nos has dejado. Por tu madurez y la serenidad en la convivencia tanto en la Asociación como fuera de ella, y por la alegría y compromiso que expresabas en las relaciones personales, visitando a los enfermos y sembrando a tu alrededor el amor que Dios ha depositado en tu corazón. Que la Madre de Jesús, nuestra Auxiliadora, nos ayude a ser antorchas de la misericordia de Dios en el mundo como tú.

Jesús de Vega y Jesús Sáez

Madrid, 24 de febrero de 2016



11



**¡Gracias!**



**Pepe Gangoso, SDB, a quien los SSCC conocen bien por haber colaborado con él en sus experiencias de voluntariado en Guinea, ha sido galardonado por el Gobierno Español con la ENCOMIENDA DE ISABEL LA CATÓLICA en reconocimiento de sus 33 años de trabajo por la educación y pastoral juvenil en África. Nos unimos a toda la Familia Salesiana en la alegría de este reconocimiento.**

# DÍA SOLIDARIO PROVINCIAL

2016

SALESIANOS COOPERADORES DE MADRID

COLEGIO SAN JOSÉ, SALESIANAS EMILIO FERRARI  
C/ EMILIO FERRARI N° 87, MADRID.

SÁBADO 2 DE ABRIL A LAS 17:30H.



Sigue toda la información asociativa en  
<http://cooperadores.org/wp/>

## Día Solidario Provincial

### Cómo

pasa el tiempo, y ya tenemos a la vuelta de nuevo el Día Solidario. Este año también dedicado a los que tenemos lejos, geográficamente o no, pero deberíamos tener cerca de nuestro corazón.

El proyecto Estrella de nuestra obra CSJM, este año, consiste en "Formación integral para jóvenes en situación de riesgo social de zonas marginales de Tegucigalpa y Comayagüela (Honduras)" Un proyecto que, con la colaboración de los Cooperadores de allí, se está desarrollando en varias ciudades de Honduras. Cualquiera que lea las noticias o vea los telediarios será consciente de la situación terrible de violencia que se vive allí. Por ello, es muy importante el tra-

bajo con jóvenes en parroquias, escuelas, oratorios y centros juveniles para la prevención de estas situaciones de riesgo y promover su desarrollo.

Por otro lado, y siendo conscientes de que las situaciones de necesidad las tenemos también cerca, el otro proyecto al que dedicaremos nuestro Día Solidario 2016 es el *Proyecto Trampolín* de la Fundación Valsé y que se desarrolla en el Colegio San José de las Salesianas de Emilio Ferrari. Allí acogen a más de 100 niños y adolescentes para dar respuesta a las necesidades específicas de estos menores en riesgo del distrito madrileño de Ciudad Lineal. De manera complementaria, también a sus familias, a quienes se ofrece un apoyo continuo en el proceso educativo de sus hijos y encuentros de formación y convivencia.

¿Quieres colaborar?

Pues te esperamos el próximo sábado 2 de Abril a las 17.30 en el Colegio San José, Salesianas Emilio Ferrrari (Calle de Emilio Ferrari, 87). Allí disfrutaremos de un espectáculo para toda la familia.

Más información: [diasolidarioprovincial@gmail.com](mailto:diasolidarioprovincial@gmail.com)

boletín  
provincial  
madrid

